
Роман Беспрозванных 

В рамках проекта 

«За кулисами выборов» 

«Салідарнасць» уже сейчас 

рассказывает, какие 

результаты может выдать 

Центризбирком.

Интриг в нынешней политической 
кампании было немного. Имя того, 

кого Центризбирком объявит побе-
дителем «выборов», можно было на-
звать задолго до дня их назначения. 
Под вопросом оставались лишь неко-
торые детали.

Сколько «начислят» Лукашенко
Прошлый опыт свидетельствует, 

что главе государства нравятся циф-
ры в районе 80%.

Эти же цифры раздражают Запад, 
с которым у официального Минска 

наметилось потепление. Поэтому су-
ществовало предположение, что на 
сей раз Александр Лукашенко умерит 
аппетиты и получит, скажем, 67%.

Конец этим «инсинуациям» был по-
ложен, когда уже началось досрочное 
голосование. Во время посещения 
нового участка второй минской коль-
цевой дороги глава Беларуси заявил:

Александр Старикевич 

Нобелевская премия 

Светланы Алексиевич 

стала зеркалом, в котором 

Беларусь может увидеть свое 

ближайшее будущее.

Предсказуемость того, что прои-
зойдет 11 октября, заставляет мно-
гих обсуждать не собственно «вы-
боры», а то, что будет после них. И 
даже у опытных, а порой и у цинич-
ных людей проскальзывает надежда, 
что начнутся постепенные реформы. 
Экономические, а может быть и по-
литические.

Даже опытные, а иногда и цинич-
ные допускают мысль, что Александр 
Лукашенко понял тупиковость своей 
«уникальной модели» и, несмотря на 
старую риторику, готов меняться. Ну 
да, ведь он начал очередной раунд 
флирта с Западом. И вот уже фасад 
избирательной кампании подкраси-
ли в цвета, напоминающие либераль-
ные. Так что, всё может быть…

Не может. 
Лукашенко был, есть и будет ан-

тигероем недавней книги Алексиевич 
«Время секонд-хэнд» – тем самым 
«красным человеком». И свою него-

товность меняться он в очередной 
раз засвидетельствовал 8 октября.

«История Вам не поверит»

Публичная история отношений 
Светланы Алексиевич и Александра 
Лукашенко небогата. 23 декабря 2010 
года писательница обратилась к главе 
Беларуси с открытым письмом, в ко-
тором очень вежливо задала ему не-
сколько вопросов и констатировала:

«Страну парализовал страх».

Алексиевич тогда дала принципи-
альную оценку событиям последних 
дней:

«История Вам не поверит, что 
на площадь вышли «бандиты, тер-
рористы и отморозки», а во гла-
ве стояли заговорщики — бывшие 
Ваши соперники — экс-канди-
даты в президенты. Там было 
много моих знакомых и друзей. 
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Месть «красного человека»

Зачем Лукашенко заказал себе 80%
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Александр Старикевич 

Газетные архивы хранят 

много вещей, малоизвестных 

и забытых. Сегодня есть повод 

вспомнить об одной из них.

Литератор и культуролог Юлия 
Чернявская в своем замечательном 
тексте, посвященном Светлане Алек-
сиевич, упоминает о мифах, суще-
ствующих в отношении автора «Цин-
ковых мальчиков», «Чернобыльской 
молитвы», «Времени секонд-хэнд» и 
других книг. Некоторым нашим людям 
Нобелевский комитет, разумеется, не 
указ. Они продолжают твердить, что 
Алексиевич, мол, и не писательница, 
и не белорусская…

Это, кстати, нормально: куда пе-
чальнее, если существует одно на всех, 
единственно правильное мнение. Но всё 
же хочется прокомментировать – нет, не 
откровенные глупости, а, к примеру, те-
зис о том, что Василь Быков больше за-
служивал Нобелевскую премию…

С моей точки зрения, сейчас уже 
бессмысленно рассуждать в катего-
риях «больше-меньше». Василь Бы-
ков, безусловно, заслуживал Нобе-
левскую премию. Но, увы, не получил 
её и уже не получит.

Противопоставление «Быков-А-
лексиевич» носит искусственный, на-
думанный характер. Она до сих пор 
называет его своим учителем. А Ва-
силь Быков при жизни помогал Свет-
лане Алексиевич, и у него не возника-
ло вопросов, является ли она вообще 
писательницей и белорусской ли. 

В 2004 году тогда еще выходив-
шая в печатном виде «Салідарнасць» 
раскопала малоизвестные факты об 
отношениях двух гениев белорусской 
литературы. Позволю себе процити-
ровать статью Сергея Шапрана и Ма-
рины Загорской:

«Именно Василь Быков был тем 
человеком, который дал Светлане 
Алексиевич деньги, чтобы она могла 
работать над своей первой книгой 
«У войны – не женское лицо». Сегод-
ня всемирно известная белорусская 
писательница признается, что была 
в те времена совершенно бедным че-
ловеком – надо было ездить в коман-
дировки, а денег не было даже на то, 
чтобы купить диктофон и кассеты…

Достаточно большую сумму со-
брали Василь Быков, Алесь Адамович, 
Виктор Коваленко, Эдя Огнецвет. «Я, 
конечно, все вернула, но чуть пого-
дя», – говорит Светлана Алексиевич, 
для которой такая поддержка стала 

полной неожиданностью. Ведь Ва-
силь Быков никогда не скрывал сво-
их сомнений по поводу того, могут ли 
создать что-нибудь значительное на 
тему войны люди, которые не прочув-
ствовали её на собственном опыте…»

Сомневался, но сделал многое, 
чтобы дать шанс. Очень поучитель-
но. А когда произведение Алексиевич 
увидело свет, Быков сказал:

– Эта ее книга прозвучала свежо 
и искренне даже для белорусской 
литературы, в которой о войне, как 
известно, написано хорошо и немало 
её непосредственными участниками.

«А вскоре Василю Быкову вместе 
с Рыгором Бородулиным и Михасем 
Тычиной пришлось выдержать насто-
ящий бой, защищая автора «Цинковых 
мальчиков» от нападок тех, кто считал, 
что правда о новой, афганской войне, 
о которой народ догадывался только 
по прибывающим на родину цинковым 
гробам, вредна для общества. На пер-
вый залп, прозвучавший со страниц 
журнала ЦК КПБ «Политический собе-
седник», Быков ответил публикациями 
в «ЛіМе» и «Литературной газете»…»

Классики преподали нам урок со-
лидарности. Увы, слишком многими 
забытый. Именно поэтому мы имеем 
сейчас то, что имеем.

Василь Быков спонсировал 
книгу Светланы Алексиевич
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Я знаю, что они пошли на площадь по 
убеждению. Напрасно сегодня сыщи-
ки что-то ищут в их квартирах. Идеи 
в головах, а не в сейфах. Вы ищете 
доллары, а находите убежденных ре-
волюционеров».

И в то же время писательница, же-
лая быть услышанной и хоть на шажок 
отвести страну от очередной пропа-
сти, сказала слова, которые могли бы 
польстить Лукашенко:

«Вы победили... Ваша модель «бе-
лорусского социализма» сегодня ра-
ботает. И многих заставила задумать-
ся над потенциалом социализма. И 
нас, Ваших оппонентов, тоже». 

Могли бы. Но не польстили.
Для Лукашенко не существует по-

лутонов в вопросе «свой-чужой». Либо 
ты с ним, либо против него. Нынешний 
глава Беларуси не только не удостоил 
будущего Нобелевского лауреата от-
ветом, но и затаил обиду. Об этом ру-
ководитель белорусского ПЕН-центра 
Андрей Хаданович рассказал «Салідар-
насці» год назад, после встречи Алек-
сандра Лукашенко с писателями:

«Імя Святланы Алексіевіч зачапіла 
Аляксандра Лукашэнку за жывое. Ад-
чувалася нейкая крыўда на спадары-
ню Святлану. Хаця гэта хутчэй тычы-
лася выказванняў Алексіевіч у прэсе, 
а не яе твораў. Я цешу сябе ілюзіямі, 
што прэзідэнту ўсё ж цікавы супраць-
леглы пункт гледжання. І ён стаміўся 
ад аднаго фіміяму з боку літаратараў».

Действительно, в первую очередь 
Лукашенко обращает внимание на от-
ношение к его персоне: кто что сказал 
и т.д. Но, думаю, присутствует и дру-
гой фактор. Алексиевич для Лукашен-
ко – «классово чуждый элемент». Она 
нет, не сорвала, но спокойно подошла 
и сняла маску с «красного человека» 
– явления, частью которого является 
сам Лукашенко и благодаря которому 
стал возможен триумф Лукашенко.

«Искренне рад за Ваш успех»

Реакция руководителя страны на 
решение Нобелевского комитета ока-
залась предельно показательной. По-
сле неприлично долгой паузы появи-
лось сухое официальное сообщение:

«Президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко поздравил 
Светлану Алексиевич с присужде-
нием Нобелевской премии по лите-
ратуре за 2015 год.

«Ваше творчество не оставило 
равнодушными не только белорусов, 
но и читателей во многих странах 
мира, – отметил президент.

Искренне рад за Ваш успех. Очень 
надеюсь, что Ваша награда послужит 
нашему государству и белорусскому 
народу», – сказано в поздравлении. 
Президент пожелал Светлане Алек-
сиевич здоровья, счастья и новых 
творческих достижений на благо род-
ной Беларуси».

Это, конечно, большой прогресс 
по сравнению с тем, как советская 
власть отреагировала на присуж-
дение Нобелевской премии Борису 
Пастернаку. Но, с другой стороны, 
отклик абсолютно неадекватен мас-
штабу события.

Поздравление составлено так, как 
будто Нобелевские премии Беларусь 
ежегодно получает пачками, и для на-
шей страны это уже стало рядовым со-
бытием. Колю Баскова с юбилеем глава 
Беларуси поздравлял теплее. Викто-
рии Азаренко Александр Лукашенко 
лично позвонил сразу же после окон-
чания победного финала на открытом 
чемпионате Австралии по теннису. Не 

говоря уже о Дарье Домрачевой, ко-
торая впридачу к великим спортивным 
достижениям заимела сомнительный 
статус президентской фаворитки.

Достаточно было одного росчер-
ка пера, чтобы наградить Светлану 
Алексиевич орденом Скорины или 
званием «Герой Беларуси» (писатель-
ница не нуждается в этих регалиях, 
скорее, это было нужно власти – если 
бы она хотела продемонстрировать 
свою готовность воспринимать не 
только фимиам). Но «красный чело-
век» предпочел личный «игнор», кото-
рый на фоне всемирного признания 
смотрится как маленькая месть.

И это, помимо всего прочего, ста-
ло своего рода зеркалом, которое 
многое говорит о ближайших пер-
спективах нашей страны. Не стоит 
ждать подарков от Лукашенко. Не 
пойдет ни на какую управляемую 
демократию. А его реакцией на про-
тестные настроения, выраженные ли 
в голосовании за других кандидатов 
или неявке части граждан на избира-
тельные участки, скорее будет закру-
чивание гаек, а не их ослабление…

Что делать нам в этой ситуации? 
Ответ Светланы Алексиевич звучит так:

– Я близких перемен не жду, и мне 
кажется, что нужно тихо спокойно де-
лать свое дело. Другого выбора у нас 
нет.

Месть «красного человека»

КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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— Придет на выборы 40%. Ну или 
50%, у нас меньше половины быть не 
должно. Ну вот 50% придет и 1 голос, и за 
него там проголосует где-то половина. 
А за спиной будет всего 25% насе-
ления, которые за него проголосуют. 
И как он будет вести переговоры по-
том? С другими главами государств?

По мнению Лукашенко, важно, с 
каким результатом выиграет буду-
щий президент:

— И если президент сильный, как 
вы всегда меня поддерживали — 80%! 
Ни у кого даже вопросов не было. 
Если я приезжаю и веду переговоры, 
он понимает: 80% за него проголосо-
вало, весь народ за ним стоит, значит, 
он выражает его интересы.

После этого стало окончательно 
ясно, что никаких подвижек в этом 
вопросе ждать не приходится. Не-
смотря на то, что за 5 лет белорус-
ский рубль девальвировался в 6 раз, 
несмотря на то, что реальные зарпла-
ты снижаются, а цены растут, несмо-
тря вообще ни на что, будет офици-
ально объявлено, что за Лукашенко 
проголосовали около 80%.

Зачем на самом деле руководитель 
Беларуси заказал себе эту нереали-
стичную и во времена экономическо-
го роста, а ныне просто смехотворную 
цифру? Абсолютное большинство 
глав государств получают на выборах 
немногим более 50% от принявших 
участие в голосовании и существенно 
менее половины от списочного соста-
ва избирателей. И ничего: это не ме-
шает им управлять своими странами 
и вести переговоры. К примеру, блок 
Ангелы Меркель набрал на послед-
них выборах 41,5% при явке 71,5%. То 
есть можно сказать, что «за спиной» 
федерального канцлера стоит менее 
30% населения, но это никак не ме-
шает ей иметь огромное влияние не 
только в Германии, но и в мире.

Да, 80% могут на какое-то время 
вогнать в депрессию часть граждан, 
которые Александра Лукашенко не 
поддерживают. Да, 80%, вероятно, 
будут использованы в качестве обо-
снования «мандата на закручивание 
гаек», как в экономике, так и в поли-

тике, которое предстоит после «вы-
боров». Но всё это второстепенно.

Выглядит, что определяющую роль 
в данном случае сыграли не какие-ли-
бо прагматичные соображения, а про-
сто прихоть Александра Лукашенко. 
Для него эти 80% (а то и больше) – как 
очередной орден для Леонида Бреж-
нева: смысла никакого, но человеку 
приятно. Самолюбование ведь никто 
не отменял, равно как демонстрацию 
собственного подавляющего превос-
ходства над соперниками.

Сколько «начислят» Короткевич
По данным опроса, проведенного 

независимыми социологами, еще до 
выступления кандидатов по телеви-
дению  готовность голосовать за Та-
тьяну Короткевич высказывали 17,9% 
белорусов. Учитывая, что единствен-
ный представитель демократической 
общественности в избирательном 
бюллетене использовала время на ТВ 
довольно удачно, можно с уверенно-
стью говорить, что число её сторон-
ников увеличилось.

Но, конечно, ЦИК не расщедрится 
на 20% для Короткевич ни при каких 
обстоятельствах. Более того, вполне 
реально, что ей выделят жалкие 2% – 
специально, чтобы показать, что ни-
какие перемены, в том числе и мир-
ные, белорусам не нужны.

Не исключен также вариант, при 
котором для большей правдоподоб-
ности демократическому кандидату 
власти отмерят 7-9%. Но даже в этом 
случае не факт, что впридачу Корот-
кевич получит второе место. Его мо-
гут отдать кандидату «против всех».

Также не стоит удивляться, если в 
протоколе Центризбиркома Татьяну 
Короткевич обойдет Сергей Гайдуке-
вич (а то и Николай Улахович). Этот 
сценарий может быть использован в 
целях показательного унижения де-
мократов.

В любом случае никакого отно-
шения к реальным результатам во-
леизъявления то, что сообщит ЦИК, 
иметь не будет. Последний раз насто-
ящие выборы в Беларуси проходили 
более 20 лет назад.

P.S.

После 20.00 начали публиковать-
ся данные экзитполов, проводимых 
государственными организациями. 
Соответственно, эти результаты бу-
дут близки к тому, что озвучит Цен-
тризбирком. Первой отчиталась На-
циональная Академия наук:

Лукашенко – 82,9%
Против всех – 5,9%
Гайдукевич – 4,8%,
Короткевич – 4,3%
Улахович – 2,1%

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

Зачем Лукашенко заказал себе 80%

Рисунок Алексея Меринова, «Московский комсомолец»
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Анастасия Зеленкова 

Зацепило. Планы 

белорусских властей по 

невероятному обогащению 

казны обернулись пшиком. 

А так все грандиозно 

начиналось!.. 

Год назад Александр Лукашенко 
во всеуслышание объявил: 500 ты-
сяч трудоспособных граждан сидят 
на шее у государства. И заключил 
«социального иждивенчества быть не 
должно».

Чиновники тут же взяли под козы-
рек, уже в уме подсчитывая неверо-
ятные прибыли, которые можно пои-
меть с такого полчища «тунеядцев». 
Год работы различных ведомств и ми-
нистерств, сотни бумажек, проектов, 
бесчисленные пресс-конференции, 
на которых все кому не лень клейми-

ли эту «болячку» на теле общества, 
будя в душах граждан неотвратимую 
жажду справедливости — и как итог 
— принятый закон.

И вот результат всех этих трудов: 
по данным Министерства по налогам 
и сборам с 1 августа по 1 октября в на-

логовую инспекцию подали уведом-
ления о неучастии в финансировании 
государственных расходов 103 (!) че-
ловека. 103!! Вместо объявленных 500 
тысяч!!! И это по всей Беларуси!!!!

Как сообщает министерство, 
сумма сбора, предъявленная граж-

данам к уплате, составила Br314,5 
млн. То есть на тунеядцах наше го-
сударство разбогатело на целых 18 
тысяч долларов. Вот это, надо ска-
зать, размах!

Да если подсчитать расходы, ко-
торые ушли на год работы всех за-
действованных в этом процессе 
чиновников, сумма окажется несоиз-
меримо большей. Да что греха таить, 
даже канцтовары, наверное, не оку-
пит.

В январе Александр Лукашенко, 
взывая к совести тунеядцев, вопро-
шал: «Поэтому государство вправе с 
них спросить: за чей счет вы, госпо-
да, будете жить?»

Похоже, сегодня этот вопрос 
стоило бы переадресовать в обрат-
ную сторону. Тем людям, мудрое ру-
ководство которых превращает их 
грандиозные замыслы в один боль-
шой пшик.

Михаил Брошин 

«Мы все верим тому, 

что нам рассказывают про 

общественное мнение.

Даже те, кому не нравятся резуль-
таты опросов, грустно вздыхают: мол, 
такой у нас народ. Забываем, что на 
митинги в поддержку власти людей 
везут автобусами, заманивают отгу-
лами, грозят увольнениями. Забыва-
ем, что всякий раз на выборах аги-
тация и подсчёт голосов происходят 
с тяжёлыми нарушениями. (А если 
б реальная поддержка составляла 
80%, зачем было бы жульничать?)»

Как вы думаете, кем и по какому 
поводу были написаны эти строки?

Правильный ответ: публицистом 
Александром Минкиным в «Москов-
ском комсомольце». Так он проком-
ментировал сообщения о массовой 
поддержке российским народом уча-
стия РФ в сирийской войне.

Надо же, а как будто про «выборы» 
в Беларуси писал.

Собственно, можно сказать, что и 
про них тоже. Потому что речь шла об 
одном и том же приеме, который ис-

пользуется властями как России, так и 
Беларуси по любому поводу. Одержа-
ли очередную «элегантную победу» на 
выборах – народ якобы кричит «Ура!» 
Нашли где-нибудь по соседству «хунту» 
и показали ей «козью морду» – снова 
«ура»! А ежели вдруг неприятность ка-
кая случилась типа девальвации – тро-
екратное «ура», и общество еще тес-

нее сплачивается вокруг единственно 
возможного лидера. Так выглядят со-
бытия по версии госпропаганды.

...А резюме Минкина тоже можно 
спроецировать на Беларусь: «Чем 
сильнее официальная статистика ис-
кажает реальность, тем сильнее бу-
дет шок, когда прозвучит настоящий 
голос народа».

Пшик на 300 миллионов

Привет из Москвы
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Павел Петько

Глава Белорусского 

независимого профсоюза 

Николай Зимин рассказал 

«Салідарнасці», готовы ли 

белорусы отстаивать свое 

право на достойный труд. 

— Этот год был достаточно 

сложным для страны в экономи-

ческом плане. Каким он стал для 

профсоюзов?

— Наши члены —  это такие же 
граждане нашего государства, как и 
все, поэтому, конечно, эти трудности 
касаются и профсоюзов. Однозначно 
могу сказать, что членство в БНП не 
уменьшилось — несмотря ни на что, 
мы стараемся поддерживать чис-
ленность не менее 6 тысяч человек. 
Также мы действуем на уровне пер-
вичных организаций, которые долж-
ны жить и вести постоянный диалог с 
нанимателем.

Я согласен, что ситуация сложная. 
Хоть для нас это и не совсем харак-
терно, но бывают случаи, когда на-
ниматель без объяснения причины 
увольняет работника по истечении 
контракта. Особенно это касается так 
называемых «неугодных» людей, ко-
торые подняли наболевшие пробле-
мы. 

— Как-то изменилось отноше-

ние властей к профсоюзам с уче-

том происходящего в стране и на 

фоне условных попыток «заигры-

вания с Западом»? Как ведут себя 

представители администраций 

предприятий?

— Здесь нельзя ответить одно-
значно, так как есть руководители, 
которые понимают ситуацию и вы-
полняют белорусское трудовое за-
конодательство. В то же время мы 
чувствуем, что на многих предприя-
тиях отношение к членам независи-
мых профсоюзов, скажем так, «более 
пристальное». Сложно бывает найти 
общий язык, заключить коллектив-
ный договор.

Например, у нас давно проблема 
стоит на «Белшине» — мы никак не 
можем войти в договорный процесс, 

чтобы организация, которая там 
есть, была зарегистрирована, имела 
юридический адрес. В ответ пред-
ставители администрации говорят, 
что организация якобы небольшая, 
приводят какие-то другие неубеди-
тельные аргументы. Уже и директор 
сменился — все равно проблема не 
решается.

Но есть и позитивные моменты 
– смогли договориться  и с руковод-
ством «Гродно Азота», и с «Беларусь-
калием» подписали недавно коллек-
тивный договор. Хотя трудно там шли 
переговоры, удалось заключить его 
на достаточно выгодных условиях – 
предусмотрели, чтобы вовремя под-
нимались тарифы и зарплаты, ком-
пенсировались последствия высокой 
инфляции. 

— Наверное, многие наши про-

блемы — как в обществе, так и в 

профсоюзном движении все-таки 

связаны с недостатком образова-

ния, знаний у людей. Как обсто-

ят дела с семинарами и другими 

профсоюзными обучающими ме-

роприятиями?

— Это очень важный вопрос, мы 
стараемся учить людей, проводим и 
молодежные, и женские специализи-
рованные семинары, и мероприятия 
общего плана. Нам в этом помога-
ет, например, международный Фонд 
имени Фридриха Эберта. Эти меро-

приятия помогают не только полу-
чить какие-то знания, но и проявить 
солидарность, озаботиться общими 
проблемами. 

— То есть, можно надеяться, 

что это приведет к новому витку 

интереса к независимым профсо-

юзам? 

— Многих останавливает риск 
оказаться без работы в такое труд-
ное время. Если бы людям не угрожа-
ли увольнениями, то профсоюзные 
ячейки создавались бы очень быстро. 
И даже сейчас многие звонят, инте-
ресуются профсоюзным движением.

Особенно активизировался этот 
процесс, когда Александр Лукашенко 
стал говорить о том, что частникам 
также нужно будет создавать про-
фсоюзные организации. Мы расска-
зываем и показываем, как это делать, 
но дальше дело уже за людьми – вы-
стоят ли они, когда начнется станов-
ление профсоюза, борьба за права. 

— В конце этого года и в 2016-м, 

на ваш взгляд, какие основные за-

дачи будут стоять перед профсою-

зом?

— Планируем работать дальше, 
развивать профсоюз, расширять его 
структуру. Ведь чтобы переломать 
ту монополию, которую создала го-
сударственная Федерации профсо-
юзов Беларуси, нужно еще многое 
сделать нам всем вместе.

Николай Зимин: «Сейчас многие 
интересуются профсоюзным движением»
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Павел Рос, Кирилл Иванов, 

фото Сергей Гапон

7 октября в Минске прошла 

первая за последние шесть 

лет акция независимых 

профсоюзов. Митинг был 

приурочен к Всемирному дню 

борьбы за достойный труд.

Начиная с 2008 года, Международ-
ная конфедерация профсоюзов (МКП) 
7 октября проводит день всемирной 
мобилизации — день, когда профсоюзы 
всего мира требуют достойного труда.

В этом году акция проходила под 
всеобщим девизом: «Покончим с алч-
ностью корпораций!».

Особенностью акции в нашей стране 
стало то, что Белорусский конгресс де-
мократических профсоюзов впервые за 
шесть лет получил разрешение город-
ских властей на проведение митинга.

На Центральной сценической пло-
щадке столичного парка Дружбы на-
родов на площади Бангалор в назна-
ченное время собралось около ста 
участников митинга. Это были не толь-
ко жители столицы: на акцию приехали 
члены БНП (в том числе председатель 
профсоюза Николай Зимин) из Соли-
горска, Новополоцка и других городов.

Митингующие держали в руках про-
фсоюзную символику, кто-то из участни-
ков принес на митинг украинский флаг.

Надписи на плакатах гласили: «Нет 
обнищанию народа!», «Европейским 
ценам — европейские зарплаты», 
«Контракт — удавка для работников», 
«Кто остановит рост цен?».

За происходящим следило не-
сколько сотрудников правоохрани-
тельных органов, велась оперативная 
съемка. В целом, сотрудников мили-
ции было на порядок меньше, чем на 
последних акциях оппозиции в цен-
тре Минска.

Как объяснили организаторы ак-
ции — в белорусских реалиях роль 
глобальной корпорации выполняет 
само государство.

— Главная проблема сегодня — 
это безработица, низкие зарплаты, 
нехватка новых рабочих мест, несо-
вершенное законодательство, кото-
рое не защищает сегодня работни-
ков, — звучало со сцены.

Основной целью митинга его ор-
ганизаторы назвали донесение ин-
формации об актуальных проблемах 
работников.

— Мы провели опрос людей, и 80% 
из них отметили, что больше всего их 
беспокоит низкий размер зарплаты. 
Люди работают много, а зарабаты-
вают 4-5 миллионов, даже в столице. 
И если раньше люди боялись власти, 
то сейчас боятся того, что им нечем 
будет отдавать кредиты, — рассказал 
председатель Белорусского профсо-
юза работников радиоэлектронной 
промышленности Геннадий Федынич.

— Молодые учителя получают по 
три миллиона, продавцы — 2,8 миллио-
на. Как на такие деньги можно прожить? 
— задавали вопросы выступающие.

Потом микрофон ушел к участникам 
митинга, стоявшим у сцены. Некоторые 
из них рассказали о своих проблемах.

Гость из Малориты поведал, о том, 
что местные отказались работать на 
предприятии Юрия Чижа из-за низ-
ких зарплат (около 3 миллионов). По 
словам мужчины, предприятие на-
шло выход из ситуации, пригласив на 
эти места украинцев.

Другой выступающий, школьный 
учитель, рассказал о том, что его кол-
лег заставили вступить в инициативную 
группу (сами понимаете, чью), угрожая 
не заплатить премию в случае отказа.

В завершении митинга Геннадий 
Федынич отметил:

— Если власть не может обеспе-
чить работающих нормальной зар-
платой, то имеет ли она право руко-
водить страной?

Белорусские профсоюзы 
присоединились к международной акции
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Михаил Миронович 

В интервью «Народной 

воле»  чемпионка мира 

и серебряный призер 

Олимпиады-2012, 

пловчиха Александра 

Герасименя подтвердила 

свою приверженность 

национальной символике.

– Мне кажется, что древний сим-
вол нашей земли – Великого Кня-
жества Литовского – «Пагоня» акту-
ален сегодня, как никогда. Когда-то 
всадники ВКЛ догоняли захватчиков, 
вторгавшихся и грабивших нашу 
землю. Теперь нам тоже надо до-
гонять – слава Богу, не для воору-
женной схватки, а для того, чтобы 
чувствовать себя равными среди 
сильных, – сказала белорусская «Зо-
лотая рыбка» (так ласково называют 
Сашу).

Это уже не первый случай, когда 
Герасименя тепло отзывается о наци-
ональной символике. В 2012 году во 
время онлайн-конференции на сайте 
«Прессбол» у спортсменки спросили, 
какой флаг ей ближе:

— С точки зрения эстетики бе-
ло-красно-белый, конечно, более 
симпатичен, — ответила Герасименя. 
— Да и история у него куда богаче и 
насыщенней — Великое княжество 
Литовское, Новогрудок, Мир, Не-
свиж, тот же Клецк. Мне не хочется 
думать о том, что Беларусь ведет 

отсчет от 1917 года и гордится тем, 
что мы чемпионы мира по количе-
ству улиц Ленина, Маркса, Энгельса 
и еще бог знает кого, кто у нас отро-
дясь не бывал. В нашей истории есть 
немало славных дат, и давайте не бу-
дем забывать, что в свое время ВКЛ 
было одним из влиятельнейших госу-
дарств Европы.

Чемпионка утверждает, что про-
блем после этого высказывания у неё 
не было: «Я не услышала ни одного 
упрека со стороны чиновников». Ве-
роятно, в глаза ей никто ничего дей-
ствительно не сказал. Но в феврале 
2013-го свеженазначенный  министр 
спорта Александр Шамко сетовал на 
недостатки в идеологической рабо-
те  и то, что некоторые высказывания 
«наших воспитанников» «с лету под-
хватывают наши «свядомыя» так на-
зываемые».

Однако этот «сигнал сверху» никак 
не сказался на позиции Александры 
Герасимени. Она продолжает стоять 
на своем:

— Для меня очевидно, что те 
символы и скрепы, за которые мы 
привыкли цепляться со времен Со-
ветского Союза, – это даже не вче-
рашний, а позавчерашний день. Это 
просто надо понять и жить настоя-
щим.

«Древний символ нашей земли «Пагоня» 
актуален сегодня, как никогда»


